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 ملخص البحث

ا في سلطنة عمانأحكام المسؤولية المدنية الناشئة عن حوادث السيارات وتطبيقا: 
 دراسة مقارنة بين الفقه الإسلامي والقانون الوضعي
 :ه، وبعدالحمدالله، والصلاة والسلام على خير خلق االله وعلى آله وصحبه ومن والا

لوجي والتقدم العلمي أدى بالإنسان إلى أن يقفز قفزات شاسعة في     وفإن التسارع التكن 
مجالات التحديث والتطوير، وبقدر ما حملته هذا التطورات من حسنات كانت نعمة عظمى على       

م  والسيارة اليو. هذا المخلوق البشري؛ بقدر ما كانت سبباً لهلاكه وأداة لدماره ووسيلة لفنائه  
ورغم . أخذت من حياتنا الجانب الحيوي فيه، حتى أصبحت تشاركنا أغلب لحظات حياتنا    

فوائدها العديدة إلا أا أصبحت أداة قاتلة وخاصة عندما يساء استعمالها عندها تكون وسيلة  
، وكان لا بد من بيان الأحكام المترتبة على هذه الحوادث فتك بالأروح وإتلاف للممتلكات  

وقد عالج الفقه الإسلامي موضوع المسؤولية          .لمرء ما ينوبه من أمر دنياه وأخراه حتى يعرف ا 
بشكل عام، ومن المعلوم أن الفقهاء الأقدمون لم يعرفوا السيارة،       " الضمان"المدنية تحت عنوان 

وإنما عرفوا الدواب من الخيل والبغال والحمير والجمال، وكذلك السفن، وقد أوضح الفقهاء في          
لأحكام المترتبة على تصادم الفارسيين والسفينتين وغيرها من الحوادث التي وقعت في        كتبهم ا

التي تسهل الحكم في    عصرهم، وأسسوا لأجل الحكم في تلك القضايا مجموعة من القواعد الفقهية      
تحديد المسؤول عن الضرر الذي يجب عليه جبره، سواء تعلق هذا الضرر بالنفس وما دوا التي          

الشريعة الإسلامية مقادير محددة حسب نوع الجرم ومدى جسامته كما ترك تقدير         قدرت لها
بعضها للقاضي أو ما يسمى بحكومة العدل وذلك حين تكون الأضرار متفاوتة كما في الجروح               

، "رد المثل في المثليات"والألم، أما إذا تعلق الضرر بالمتلفات فقد وضعت الشريعة الإسلامية قاعدة     
، وبذلك تكون المسؤولية المدنية في حوادث        "رد القيمة في القيميات    "فالقيمة، وقاعدة   وإذا تعذر

وقد أخذ التفكير القانوني ببعض       .السيارات سهلة التناول قريبة المأخذ في الشريعة الإسلامية     
ة   المبادئ التي رسى عليها الفقه الإسلامي، فهما يتفقان في تحديد مفهوم الإهمال الموجب للمسؤولي         



 ج 

المدنية في حوادث السيارات، كما يتفقان في بعض الموانع التي تحول دون قيام رابطة السببية في       
ه وخطأ الغير، أما   لحادث المفاجيء وفعل المضرور وخطؤ حوادث السيارات من القوة القاهرة وا

لتأمين  في قيام رابطة السببية فإن القانون أشد صرامة في ذلك من الفقه الإسلامي وذلك لوجود ا     
الإجباري على المركبات الذي أتاح للقانون فرصة إلقاء المسؤولية عليه في بعض القضايا التي لا            

وأما في مجال تقدير الأضرار البدنية فقد ج القانون منحاً مخالفاً لما سار عليه     .يصاغ فيها ذلك
دير الضرر حسب  الفقه الإسلامي وذلك بترك تقدير الضرر إلى قاضي الموضوع الذي يتولى تق    

جسامته وأثره المادي والمعنوي على المضرور، وأما في تقدير الضرر المادي فقد جنح إلى الأخذ       
ومن خلال عرض بعض هذه القواعد التي رسى عليها الفقه الإسلامي        .بأداء القيمة دون رد المثل 

تحديد مفهوم الإهمال،    الواقع العملي للقضاء العماني نجد أنه يتوافق مع التشريع الإسلامي في       في
وكذلك اعتبر القضاء العماني قيام رابطة السببية بين الفعل والضرر أساساً للمسؤولية المدنية في        
حوادث السيارات، ومتى انقطعت هذه الرابطة لم يعتبر الفاعل مسؤولاً عن الضرر، وقد سار        

دي، في شأن تقدير الضرر الماالقضاء العماني على نفس المنهج التي سارت عليه القوانين الأخرى        
الناتج عن الأضرار الجسدية، وجعل تقدير ذلك لقاضي      كما أخذ بتقدير الضرر المعنوي

 .حسب نسبة العجز فيما دون النفس الموضوع، ولكنه حدد مقدار الدية الشرعية ويأخذ بقدرها
 .وفيق والسداد، والحمد الله رب العالمينتونسأل االله ال 
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ABSTRACT 

The Rules (Hukum) of Civil Liability in Motor Vehicle Accidents and its 

Application in Sultanate of Oman Laws: 

A Comparative study between Islamic Law and Civil Law   
Automobiles have occupied a vital place in our daily life and considered as an indispensable 

means of transportation and motions to an extent that accompany us most of the time. 

Despite its numerous benefits and advantages, it has become a dangerous means that kills 

lives of thousands of people and destroys a large scale of properties everyday. Therefore, 

there is a rational need to explain laws and acts related to accidents in order to make 

everyone awares of consequent procedures and rules in the world and the Hereafter. The 

Islamic Law has dealt with the issue of civil responsibility under the provision of “Dhaman” 
in general. It is understood that earlier Islamic jurists did not have the idea of automobiles 

due to its nonexistence during that time. They were just familiar with riding animals such as 

horse, mule, donkey and camel in addition to ships. Accordingly, those jurists have 

explained the rulings related to such accidents between horse riders or ships. They also 

established certain juristic foundations in order to draw rulings based on them. This is to 

facilitate the process of extracting rulings in defining the responsibility for the harm that he 

should compensate irrespective of harm being caused to life, or other things, for which 

Islamic Law has specifically defined rules in line with nature of the crime and its severity. 

This is when the harms might seem to be disparate as in cases of injuries and pain. As for 

the destruction caused in properties, Islamic Law has established a foundation that “Things 

have to be compensated with the same”, and if it is not feasible the cost will be estimated 

and settled as per the foundation of “The estimates will be settled with similar amounts”. 

Thus, the civil responsibility in vehicle accidents would be easy to deal with in accordance 

with Islamic Law. The legal thinking has borrowed certain principles, on which Islamic 

jurisprudence have been anchored. Both agree in defining the concept of carelessness that 

enjoins civil responsibility in cases of vehicle accidents as well as they agree in considering 

certain excuses that prevent the relation of causality in such accidents, such as act of God, 

aspects that were out of control of the rider or driver, action or error on the side of driver 

himself or involvement of a third person etc. As for presence of causality, the man-made 

laws are more stringent than the Islamic jurisprudence owing to the existence of compulsory 



ه 

insurance for carriers and vehicles, which gives the laws a chance to take the responsibly in 

certain cases that cannot be linked to human causality. As for defining the penalty for 

physical damages, the man-made laws hold a different view that clearly contradicts with 

Islamic jurisprudence in the sense that it leaves the matter to the discretion of the judge, who 

takes charge of defining the harm based on its gravity, material and moral cost for the 

concerned person as well as it permits compensating with an amount in case of physical 

harm in steads of returning a similar one. From the above presentation of a few foundations, 

on which Islamic jurisprudence has been built up with relation to the practical reality of 

Omani laws, it is found that it complies with Islamic legislation in defining the concept of 

carelessness. In addition, Omani laws consider the relation of causality between the act and 

the harm as a principal condition for the civil responsibility in the case of vehicle accidents. 

When the relation of causality disappears, the accused by no means will be held accountable 

for damages caused due to the absence of absolute evidence. In addition, Omani laws are 

drafted in a same way, whereby other laws are made in instance of defining physical 

damages as well as they seek to define abstract harm that results from physical damages 

based on the discretion of the judge. However, they have determined the amount of Shariah 

blood money, and takes different amounts for damages that involve other than killing in 

proportion to impairment or mutilation caused. 
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  ماليزيا-الجامعة الإسلامية العالمية
 إقرار بحقوق الطبع وإثبات مشروعية استخدام الإبحاث غير المنشورة

 . محفوظة لـ بدر بن خميس بن سعيد اليزيدي2004حقوق الطبع 
 

 :مان حوادث السيارات وتطبيقاا في سلطنة عالناشئة عنالمسؤولية المدنية أحكام 
 سلامي والقانون الوضعيدراسة مقارنة بين الفقه الإ

 
آلية كانت    (لا يجوز إعادة إنتاج أو استخدام هذا البحث غير المنشور في أي شكل وبأي صورة   

بما في ذلك الإستنساخ أو التسجيل من دون إذن مكتوب من الباحث إلا في    ) أو إلكترونية أو غيرها
 :الحالات الآتية

غير المنشور في كتابام بشرط الإعتراف بفضل  يمكن للآخرين إقتباس أية مادة من هذا البحث    .1
 .صاحب النص المقتبس وتوثيق النص بصورة مناسبة

بشكل الطبع أو بصورة  ( ماليزيا ومكتبتها حق الإستنساخ   –يكون للجامعة الإسلامية العالمية   .2
 .لأغراض مؤسساتية وتعليمية، ولكن ليس لأغراض البيع العام) آلية

 ماليزيا حق استخراج نسخ من هذا البحث غير المنشور       –سلامية العالمية    يكون لمكتبة الجامعة الإ  .3
 .إذا طلبتها مكتبات الجامعات ومراكز البحوث الأخرى

 . ماليزيا بعنوانه مع إعلامها عند تغير العنوان–سيزود الباحث مكتبة الجامعة الإسلامية العالمية  .4
استنساخ هذا البحث غير المنشور من    سيتم الإتصال بالبحث لغرض الحصول على موافقته على       .5

وإذا لم يستجب الباحث خلال عشرة    . خلال عنوانه البريدي أو الإكتروني المتوفر في المكتبة 
 ماليزيا    –أسابيع من تاريخ الرسالة الموجهة إليه، ستقوم مكتبة الجامعة الإسلامية العالمية         

 .باستخدام حقها في تزويد المطالبين به
 .بدر بن خميس بن سعيد اليزيدي: أكد هذا الإقرار

 
…………………..                               …………………….. 

 التاريخ       التوقيع
 

 



 

 

 ...إلى حضرة الحبيب المصطفى صلى االله عليه وسلم
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 شكر وتقدير
 

أتقدم بجزيل الشكر وعظيم الإمتنان إلى الطاقم الإداري والأكاديمي بكلية أحمد إبراهيم   
، كما أخص    نيك أحمد كمال/ للحقوق وعلى رأسهم عميد الكلية الأستاذ المشارك الدكتور     

  الذيمحمود محمد سنوسي/ بوافر الشكر وجزيل الإمتنان المشرف على البحث الأستاذ المشارك
لم يأل جهداً في بذل النصح والإرشاد والتفضل بالتوجيه والتقييم في جميع مراحل البحث، كما       

، عبد الرحمن أوانج/ إلى الممتحن الداخلي الأستاذ المشارك الدكتور الجزيل أثني بالشكر 
، وأعرج بجزيل عبد الرحمنمحمد أمين الحاج / والممتحن الخارجي الأستاذ المشارك الدكتور  

 في مركز الدراسات العليا نصر الدين إبراهيم أحمد حسين/  إلى الأستاذ المشارك الدكتور الشكر
 المكتب العام على نصائحة وإرشاداته لصياغة شكل البحث، وإلى كل من ساهم بكلمة  –

 .توجيه لخدمة هذا البحث حتى يظهر على صورته الحالية
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